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一贯严肃的《新闻联播》开始密
集地关注体育，或许会对体育产业
化起到微妙的推动作用。

今年3月22日和23日，《新闻联
播》连续两天报道国足亚洲杯预选
赛与伊拉克比赛的消息。在惜字如
金的《新闻联播》中，播音员还和现
场的央视记者进行了长达一分半钟
的视频连线采访。当晚的比赛收视
率也创下了国足近几年比赛的新
高。著名解说员黄健翔感慨说，一场
亚洲杯预选赛都可以上两回儿《新
闻联播》，从前只有世界杯出线才有
这待遇。

事后，央视体育频道总监江和
平告诉媒体：“今后《新闻联播》会对
重大体育赛事进行预告，具体到中
国足球就是重大的洲际比赛。”有网
友随即调侃说：“央视跟国足又在一
起了，我们又相信爱情了……”

接下来的4月13日和14日，《新
闻联播》又连续关注高尔夫选手关
天朗。不仅给了关天朗 1分 20秒的
新闻，甚至通过采访伍兹，借伍兹之
口表达对关天朗的赞许。这让人想
起不久前，李娜凭借在大满贯的优
异表现，多次在《新闻联播》中现身。
种种迹象都表明，《新闻联播》正在
接受体育新闻，甚至主动将体育新
闻放大。

如今，《新闻联播》对体育新闻
的选题取材，已经不拘泥于在赛场
夺金、为国争光等，而是增加了许多
互动性更强的新闻。从这一点，我们
不难看出《新闻联播》对当下体育事
业的认识与判断。如今许多体育项
目不在止于经济层面，已经逐渐走
入人们的生活，民众的体育视野也
不像过去那样狭窄。所以，《新闻联
播》中的体育新闻报道领域更多样
化。

作为中国收视率最高的新闻节
目，《新闻联播》对社会生活的影响
巨大。对体育新闻的关注，有可能进
一步推动体育产业化的发展。

格记者观察

《新闻联播》助推

体育产业化
本报记者 许恺玲

弗帅26年，联播16秒

5月8日，曼联官方宣布弗格森即
将退休，这让国内众多红魔球迷黯然
神伤。而有意思的是，这条新闻因为

《新闻联播》的播发，影响力远远超出
了体育界，成为路人皆知的事件。当日
晚间的央视《新闻联播》，“出人意料”
地把最后16秒留给了为曼联效力26
年的老帅弗格森。

这条为时16秒的新闻称：“英超
曼联今天通过俱乐部官方网站正式宣
布，现年71岁的主教练弗格森，将在
本赛季结束后正式退休，结束26年在
曼联的主帅生涯。弗格森说，退休决定
已经考虑了很长时间，并非草率作出
的。”

作为中国收视率最高的一档电视
节目，《新闻联播》一向以严肃著称。此
次专门报道一位国外俱乐部教练退休
的消息，尚属首次。这种“高规格”关
注，让不少中国球迷颇感欣慰。因
为以往《新闻联播》的国际新
闻，大多以军事和外交为主要
题材，给弗格森这 1 6 秒时
间，让球迷们也觉得“与有
荣焉”。他们蓦然发现，原来
平日里正襟危坐的央视，也能如
此轻松一把。

国际足球专家骆明就在微博上将
此与列侬去世相提并论，“《新闻联播》
最后一条播了弗格森退休，想起1980
年约翰·列侬被枪杀时，有很多国人是
通过新闻联播的最后30秒得知的。”

围棋露脸惊了“棋圣”

实际上，在播报弗格森退休前，
《新闻联播》已经开始涉足体育新闻。
4月30日晚的央视《新闻联播》，就在
联播快讯中报道称“中韩日三国围棋
赛在合肥举行”。

不少围棋爱好者感到非常惊喜，
因为上次围棋比赛的新闻出现在《新
闻联播》里，要追溯到2008年常昊四
连胜帮助中国首次夺得农心杯的时候
了。而聂卫平得知此事后尤为惊讶，在
微博上发问：“什么时候的事情？今天
还是30年前？”

30年前正值中日围棋擂台赛如火
如荼，围棋比赛和聂卫平是央视《新闻
联播》里的常客。时过境迁，围棋已经
不常出现在央视的画面里，聂卫平才
有恍若隔世之感。

聂卫平的惊奇确实可以理解。因
为按照传统的印象，《新闻联播》但凡
播出体育新闻，一般是运动员披红挂
彩为国争光的灿烂时刻。而像这样比
赛尚未出任何结果，就播报一条消息，
在以往实属罕见。

或许，这正是《新闻联播》主动求
变的一个信号。而其背后，也能折射出
体育在社会生活中的那种功能性变
迁——— 体育已经不仅仅是明星为国争
光的舞台，更是普通人不可或缺的一
种生活消遣。

专业性有待加强

诚然，《新闻联播》的改变让这档
庄重正统的新闻节目透露出新的活
力。但从专业化角度看，其操作尚有瑕
疵，有待进一步提升。

5月7日晚，《新闻联播》在最后播
报了一则体育新闻，称世界羽联要引
入鹰眼系统，并介绍说“鹰眼”已在网球
比赛中广泛使用，并将画面切到了网
球赛场。不过让人啼笑皆非的是，《新闻
联播》选择的画面是正在进行的马德
里大师赛的男单比赛。而马德里大师
赛是典型的网球红土场比赛，红土场
比赛有自己的特性，裁判基本是用肉
眼来判断球是否出界。

迄今为止，红土场上还没有任何
采用鹰眼技术的情况。这一乌龙遭遇
网友们的纷纷吐槽。著名网球评论员
张奔斗在微博上不留情面：“网球场地
好几种，唯独红土无需使用鹰眼。《新
闻联播》已经搞到连体育新闻也能把
人看笑了的地步。”还有网友说：“真是
隔行如隔山，编辑肯定不看网球。”更
有网友笑言：“没拍个飞翔的老鹰已经
很给面子了！”

还还还怕怕怕不不不出出出名名名？？？

联联联播播播都都都报报报了了了！！！
体体育育事事件件上上《《新新闻闻联联播播》》，，带带来来新新气气象象
本本报报记记者者 许许恺恺玲玲

弗格森退休，是条大新

闻；但这条新闻上了央视的

《新闻联播》，又成了一条新

闻。

连日来，这档全国收视率

最高的新闻节目，对体育事件

给予了热切的关注。说起来，

《新闻联播》播体育新闻其实

并非头一遭，但近来这种显著

的变化，或许正是中国社会体

育观逐渐改变的真实映照。

弗格森上《新闻联播》引发热议。

关天朗通过《新
闻联播》一炮走红。
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